



EXPLOSIÓN EN FÁBRICA TEQUILERA DE JOSÉ CUERVO: 5 MUERTOS

Al menos 5 empleados de la empresa José Cuervo perdieron la vida luego de una explosión en un contenedor de 219 mil litros, en el municipio de Tequila, Jalisco
INFORMACIÓN 2G



POLICIACA

"NO SE CONTEMPLAN NUEVOS IMPUESTOS", DICE SHEINBAUM

Después de reunirse con el secretario de Hacienda, la virtual presidenta electa de México dijo que el país tiene finanzas sanas y no se contemplan nuevos impuestos
INFORMACIÓN 11A



NACIONAL

EXPOS, FERIAS Y GUELAGUETZAS MUNICIPALES

Ocupación de entre 75 y 93% en restaurantes y hoteles

Más de 22 mil personas asisten a las dos emisiones del primer Lunes del Cerro

SAYRA CRUZ HERNÁNDEZ

Una ocupación de entre el 75% y 93% se registró en el primer Lunes del Cerro, reportaron hoteleros, restauranteros y algunos guías turísticos quienes forman parte de esta cadena turística. El gobierno estatal dijo que más de 22 mil personas asistieron a las dos funciones de la Guelaguetza.

Por un lado, la presidenta de la Cámara Nacional de la Industria Restaurantera y Alimentos Condimentados (Canirac), Andrea Sánchez, reportó menos del 80% de ocupación para el primer lunes y esperó que esta semana aumente la afluencia de visitantes con diversas actividades.

De acuerdo con datos de prestadores de servicios turísticos, el viernes, domingo y lunes, tuvieron un 75% de ocupación y el sábado de un 95% en los restaurantes que tiene esta cámara en la ciudad capital.

Para el próximo Lunes del Cerro esperan tener un 90% de ocupación, principalmente el lunes y los días previos.

En el caso de hoteles del centro de la ciudad, reportaron ocupa-



FOTO: ADRIÁN GANTÁN

El Andador Turístico con gran afluencia de visitantes, el pasado domingo. Restauranteros y hoteleros prevén una mejor ocupación para el segundo Lunes del Cerro.

ciones superiores al 90% en sus establecimientos en esta primera edición de esta Guelaguetza 2024.

La Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles

(AMHyM) informó que en los hoteles del centro hubo un 93% de ocupación, sin embargo, al promediar con los hoteles de la periferia, puede variar el porcentaje.

En tanto, la Secretaría de Turismo (Sectur), reportó que en julio se realizan 130 actividades culturales, gastronómicas y artesanales.

En el caso del desfile de

delegaciones que se realizó el pasado fin de semana, reportó 15 mil espectadores y en las ediciones de la Guelaguetza tuvieron llenos totales con 11 mil 162 personas en la mañana y en la tarde.

Además, en diversas comunidades hay exposferias con la presentación de alebrijes, artículos de barro, entre otros que son propias de las comunidades.

Reportó que la ocupación hotelera del 20 de julio fue del 89.9% para la ciudad de Oaxaca, 75.45% para Huatulco y 66.48% en Puerto Escondido.

Mientras tanto, desde el sector cultural se han presentado 60 actividades con una afluencia de más de 50 mil personas.

NACIONAL

CIERRA DÓLAR EN \$18.16; SE DEPRECIA EL PESO 1.27%

El peso mexicano fue la divisa más depreciada frente al dólar durante la sesión de este martes, debido al aumento en el nerviosismo por la aprobación de reformas, entre ellas la del Poder Judicial.
INFORMACIÓN 11A

SE ASIGNA GERTZ MANERO SUELDO MENSUAL DE 190,035 PESOS

Alejandro Gertz Manero, titular de la FGR, emitió esta semana un acuerdo con el que se incrementó su sueldo, que ahora ascenderá a 190 mil 035 pesos mensuales.
INFORMACIÓN 11A

CAPITAL



FOTO: CORTESÍA

REHABILITA MUNICIPIO EL JARDÍN SAN PABLO

"Sigamos haciendo de esta ciudad un espacio de aprendizaje cotidiano, eso es lo que nos hemos postulado cuando hemos dicho: queremos una Ciudad Educadora", resaltó el Presidente Municipal, Francisco Martínez Neri al hacer la entrega de los trabajos de rehabilitación del Jardín San Pablo, en el Centro Histórico de Oaxaca.

INFORMACIÓN 12A

Hospitales rebasados; calvario de 4 a 5 horas por atención

Ante saturación, obligan a enfermos a permanecer en pasillos

YADIRA SOSA

DERECHOHABIENTES Y usuarios de los principales nosocomios de la capital oaxaqueña deben enfrentar una espera de cuatro a seis horas para lograr atención hospitalaria en las

principales instituciones de salud de la capital oaxaqueña, debido a la saturación que presentan por el incremento de enfermedades como el dengue e infecciones respiratorias.

A esto se suma que en varios hospitales, sobre todo en la iniciativa privada, un gran número de médicos generales y especialistas se encuentra en periodo vacacional, como

urgenciólogos, traumatólogos y cardiólogos, por citar algunos.

En los principales hospitales del IMSS e ISSSTE la saturación impide el pronto ingreso hospitalario de decenas de derechohabientes, que deben esperar horas para que les sea asignada alguna cama para su atención y valoración en el área de urgencias.

INFORMACIÓN 3A

LOCAL



FOTO: CORTESÍA

AVANZA ELECCIÓN DE FISCAL EN DELITOS ELECTORALES

Este martes se llevaron a cabo las entrevistas a la terna de aspirantes al cargo de Titular de la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales de Oaxaca. Una vez analizada y aceptada la terna por parte de la Comisión que preside la diputada Liz Arroyo, será turnada al pleno del Congreso del Estado para su votación, en la sesión de este miércoles.

INFORMACIÓN 8A

LOCAL



FOTO: RUBÉN MORALES

FIRMAN CONVENIO DE BECARIAS DEL FONDO GUADALUPE MUSALEM

El Fondo Guadalupe Musalem realizó este martes la Firma de convenio de becarias de nuevo ingreso 2024-2025, para dar apoyo mensual a jóvenes de escasos recursos, además de talleres, capacitaciones y asesorías.

INFORMACIÓN 4A

OPINIÓN

ESCAPARATE POLÍTICO
FELIPE SÁNCHEZ CRUZ

LAS PLUMAS DEL TECOLOTE
HUMBERTO TORRES RODRÍGUEZ

EL CALLA'O URGE UNA CAMPAÑA NACIONAL DE DESPISTOLIZACIÓN

EDICIÓN: 24 PÁGINAS
PRECIO: \$10 PESOS



0742832 652537

LA DOSA



La verdad, la belleza y la bondad, son las virtudes sobre las que debemos construir un currículo relevante para el siglo XXI”
Howard Gardner

COLUMNA HUÉSPED

FRENTES POLÍTICOS

1. Sorpresa. Alejandro ‘Alito’ Moreno se apunta para liderar el PRI hasta 2028. Sin impedimentos legales —porque en la política mexicana todo se puede—, arremete contra sus críticos tildándolos de cínicos y lacayos. De Layda Sansores y sus excesivas acusaciones, todas, el año pasado, ni se acuerda. Este movimiento asegura su control por una década, rompiendo récords en la historia del PRI. Lorena Piñón, fiel aliada, también se suma a la contienda. Mientras tanto, los expresidentes del PRI deben estar mordeándose las uñas. Veremos si los priistas aguantan esta “dictadura” interna o si finalmente se rebelan en 5, 4, 3, 2...

2. Mitin. Claudia Sheinbaum, futura presidenta de México, planea celebrar su toma de protesta con un mitin en el Zócalo capitalino. En la Plaza de la Constitución recibirá la banda presidencial y a mandatarios extranjeros, quienes la visitarán en Palacio Nacional, siguiendo los pasos de su mentor, Andrés Manuel López Obrador. Incluso, considera mudarse a Palacio con su esposo, Jesús María Tarriba. Al mismo tiempo, trabaja en el Plan Nacional de Desarrollo y otros programas clave. Sureto: mantener el entusiasmo del mitin en resultados concretos para los próximos seis años. Con el equipo que la rodea, la meta no se ve lejana.

3. Flexibilidad. El Senado de la República se ha convertido en un escenario de chapulines liderado por Morena. Alejandra León, destacada por su triple salto mortal entre bancadas, es el símbolo de la falta de lealtad partidista. De Morena al PT, luego a legisladora independiente, de ahí a Movimiento Ciudadano

no y de vuelta a Regeneración Nacional. Todo un récord en la política mexicana. La pregunta es: ¿servirán de algo estos cambios de camiseta o sólo buscan mantenerse a flote en la marea política? A estas alturas de la sana democracia mexicana, la ética política sigue siendo un mito en este país. ¿Sirve de algo tanto brinco?

4. Estatutos a revisión. Mario Delgado, líder de Morena, anunció que la nueva dirigencia del partido se elegirá mediante un Congreso Nacional. Revisión exhaustiva de estatutos y una asamblea a finales de septiembre serán los pasos para un proceso “transparente y democrático”. En medio de la reunión con Claudia Sheinbaum, virtual presidenta electa, enfatizó la necesidad de una dirigencia fuerte que continúe con la organización y crecimiento del movimiento. En busca del método que Morena necesita para consolidar su poder y, si alguien sabe de cómo se mueve el pulso de la política, ése es el señor Mario Delgado. Por algo está ahí.

5. Contaminación. El río Tula, infierno ambiental según la Semarnat, recibe los desechos de la Ciudad de México y enfrenta una crisis de contaminación. Julio Menchaca, gobernador de Hidalgo, enfrenta un desafío monumental. Mientras el drenaje profundo de la capital vierte aguas negras en el Valle del Mezquital, la planta de tratamiento de Atotonilco sólo puede manejar una fracción del flujo. La situación empeora con las lluvias, convirtiendo el río en un torrente pestilente que contamina el aire y el agua. Menchaca deberá actuar rápidamente si no quiere que su gestión se ahogue en un mar de críticas y desechos. Y no necesita más pestilencia.

#ASÍLO TUITEARON



Rafael Barajas
@fsgonmonero

Y pensar que el destino del planeta está en manos de un imperio adicto al dinero rápido, al saqueo, a las armas, a las guerras y a las drogas. Trump y Biden son el fiel reflejo de la decadencia de Washington.



Sabina Berman
@sabinaberman

Tenemos un enorme problema: la deshonestidad de los opinólogos de la Derecha y los medios comerciales que los difunden.

Si no reaccionamos como sociedad llamándolos mentirosos, nos esperan 6 años cruentos.

Vamos a ello. No respetemos la libertad de expresión de mentiras. Llamémoslos lo que son. Mentirosos. No les dejemos pasar una sola mentira.

Lean este excelente texto de @Viri_Rios.



Jorge Armando Rocha
@JorgeArmandoR_

Sobre el asesinato de Milton Morales, AMLO dice que criminales serán castigados pues ya no es el México de la impunidad.



SÍGUENOS EN REDES

Búscanos cómo @ImparcialOaxaca



¡Suscríbete a nuestro newsletter!

Mádanos tu denuncia ciudadana o información por Whatsapp al **951 141 8219**



PUBLICIDAD Y VENTAS:
951 101 8891
ventas@imparcialenlinea.com

#BUZÓN CIUDADANO

¡APROVECHAN LA TEMPORADA!

Ciudadanos reportan el excesivo costo que el estacionamiento “Mina” aplica por hora de servicio, por el cual pagaron 100 pesos, de 18:32 a 19:29 horas.

*¡Haciendo su agosto en pleno julio!

Aura

*¡Ya nos gentrificaron los estacionamientos!

Gerardo RGF

*Si bien es cierto que por la temporada aprovechan a subir sus precios de manera excesiva, pero ya no es novedad sus tan elevados costos. Al ser alguien que diariamente va al centro y en ocasiones no se encuentra estacionamiento, se tiene que hacer uso de estos establecimientos, donde además de que los llenan a más no poder, rayan tus carros y los tienen bajo el sol, porque no son buenos para poner techado, ya que te cobran tan caro, así que no se sorprendan, esto ya es una actividad común.

Daniel Casanova

#LAFOTODENUNCIA



¡EN EL OLVIDO!

Un registro de SOAPA lleva cuatro meses sin tapa en la calle de Bustamante. Es tiempo de Guelaguetza y ni así han tapado el registro que pone en riesgo a peatones y personas con discapacidad. Urge atención.

¿Tienes una fotodenuncia? Envíala al **951 141 8219**

Hallan en el océano material capaz de producir oxígeno

AGENCIAS

París. En las profundidades del océano Pacífico, frente a las costas de México, científicos han descubierto que el oxígeno no proviene de organismos vivos, sino de nódulos polimetálicos, una especie de guijarros, lo que pone en duda la teoría sobre los orígenes de la vida, según un estudio.

Este extraño oxígeno negro es producido mediante un proceso diferente a la fotosíntesis, además de 4 mil metros de profundidad, en la llanura abisal de la zona de fractura de Clarion-Clipperton, en el centro del Pacífico, frente a la costa oeste de México.

Los nódulos polimetálicos son concreciones minerales ricas en metales

#CIENCIA Y TECNOLOGÍA



(manganeso, cobre y cobalto, entre otros), muy buscados por el sector industrial para la fabricación de baterías, aerogeneradores o paneles fotovoltaicos.

Un barco de la Asociación Escocesa para las Ciencias Marinas (SAMS) tomaba muestras en la zona para evaluar el impacto de esa prospección de metales



en un ecosistema que alberga especies animales únicas, que sobreviven sin luz.

Intentábamos medir el consumo de oxígeno en el fondo oceánico mediante las denominadas cámaras bentónicas, dijo Andrew Sweetman, primer autor del estudio publicado en *Nature Geoscience*.

#EFEMÉRIDES

- 1888. Ciudad Juárez, Chihuahua, adquiere su nombre en honor a Benito Juárez.
- 1912. Se inaugura la Escuela Libre de Derecho.
- 2008. Se publica la Ley de Fomento para la Lectura y el Libro.

#DIVISAS

DÓLAR USA	
COMPRA	VENTA
\$ 17.63	\$ 18.63
EURO	
COMPRA	VENTA
\$ 19.70	\$ 19.71
DÓLAR CANADIENSE	
COMPRA	VENTA
\$ 13.16	\$ 13.18

¿QUIERES SER DISTRIBUIDOR DE NUESTRO PERIÓDICO?

¡Llámanos!

951 153 7210

el IMPARCIAL

El mejor diario de Oaxaca

AÑO LXIX / NO. 26,982

BENJAMÍN FERNÁNDEZ PICHARDO DIRECTOR Y GERENTE GENERAL EMÉRITO
HUMBERTO TORRES RODRÍGUEZ DIRECTOR EDITORIAL
GONZALO CARRERA PINEDA COORDINADOR GENERAL

EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA, es una publicación diaria editada por Publicaciones Fernández Pichardo, S.A de C.V.

Nombre comercial: EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA
Nombre fiscal: PUBLICACIONES FERNÁNDEZ PICHARDO, S.A DE C.V.
Certificado de Licitud de Título: 14450 y Contenido de la CCPRI: 12113
Presidenta: María de los Ángeles Fernández de Bolaños
Representante Legal: María de los Ángeles Fernández de Bolaños
Fundación: 26 de noviembre de 1951
Periodicidad: Diario
Precio de ejemplar: \$10.00

TALLERES Y OFICINAS:

Camino al Sabino 429, Col. Reforma Agraria, Municipio Santa Cruz Xoxocotlán, C.P. 71230, Oaxaca
Tel: (951) 5162812 - 5018300

DIRECTORIO EXTENDIDO

www.imparcialoaxaca.mx/directorio



REPRESENTANTE EN LA CDMX:

Medios Masivos Mexicanos S.A. de C.V.
Luz Saviñón 13 piso 6 Col. del Valle, CDMX CP. 03100.
Teléfono: (55) 5340-2450



LA CIUDAD DE LOS SEMÁFOROS INSERVIBLES

Con el alto riesgo que ello significa, la zona metropolitana muestra cruceos sin aparatos de control del tránsito. Un caso es el cruceo de Viguera, el otro, en el estadio de beisbol.



FOTO: YADIRA SOSA Y LEONARDO GARCÍA

MIÉRCOLES 24 DE JULIO DE 2024, OAXACA DE JUÁREZ, OAX.

LOS MUNICIPIOS Y LA CAPITAL

12A

Editor: Pedro SILVA ALANÍS / Diseñador: Omar SUMANO JIMÉNEZ

capital@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3172

Guías de turistas certificados indican que hasta ambulantes ofrecen "sus servicios"

SAYRA CRUZ HERNÁNDEZ

Desde pleitos en pleno acaudalador turístico entre turista y guías "patito", hasta altos cobros, reventa de boletos, y abusos se denunciaron en el contexto del primer Lunes del Cerro.

Los guías turísticos que están en el centro y que son "patitos" incurrieron en supuestos abusos porque incumplen con sus promesas y abusan de los visitantes.

De acuerdo con denuncias en redes sociales, un joven aparentemente guía, convenció a un grupo de turistas para que le adquirieran un paquete a Hierve el Agua, pero cuando lo buscaron para el viaje, respondió de manera violenta.

"Cuando lo confrontaron, se volvió agresivo y comenzó una pelea. Hago esta denuncia pública con la esperanza de que las autoridades de turismo retiren a esta persona

porque no es de confianza", dijo la denuncia.

Además, pidieron tener cuidado otro supuesto guía que estafó a unos turistas haciéndoles creer que tenía una empresa y les cobró 50 dólares por persona, sin cumplirles con los viajes.

De acuerdo con personas que se dedican a ser guías de manera certificada, no existe un operativo contra quienes están en el centro de la ciudad y que se dedican a "extorsionar" con supuestos viajes.

"Ellos no son guías, es el grupo de vendedores ambulantes con el que hemos estado batallando porque ofrecen "tours" pero no llevan a nadie certificado, usan los servicios de lo que ellos llaman coordinadores turísticos y esa es la razón de las quejas", dijo un trabajador con el reglamento.

Pero "no es gente capacitada y no respetan la NOM-

TUR08-2002, la que rige a los guías de turistas que cumplimos con la ley, desafortunadamente las autoridades no han hecho nada respecto a ese tema", indicó la persona consultada.

Es más, en ocasiones son quienes cobran 200 pesos por cada visita porque reciben su comisión en diversos talleres y por eso, les conviene llevar a la gente.

Y también están los "free tours" quienes aparentemente no cobran por sus servicios, pero que piden propina o cuotas voluntarias, así como sorprenden a los turistas con otros conceptos.

Por otro lado, detectaron a unas 4 personas que estaban revendiendo boletos de la Guelaguetza, en costos hasta cinco veces más del valor original.

En redes sociales, se publicó a un hombre que negociaba con turistas los pases a la primera edición del Lunes del Cerro.

SIN OPERATIVO CONTRA EMPRESAS SIN CERTIFICACIÓN

Denuncian abusos de guías "patito" y reventa de boletos



FOTO: LUIS ALBERTO CRUZ

■ Llamado a turistas para evitar ser presa de turisteros "patito".

Uno de los cuatro framboyanes que se plantaron en 2022 en una de las jardineras del exconvento de Santo Domingo se secó en las últimas semanas

LISBETH MEJÍA REYES

A POCO más de dos años de haber sido plantado, uno de los cuatro nuevos framboyanes de las jardineras del exconvento de Santo Domingo de Guzmán, ciudad de Oaxaca y en colaboración con la fundación Alfredo Harp Helú Oaxaca, luego de que había muerto uno de los que ya estaban en las mismas jardineras. Tras la muerte del último, el ayuntamiento plantó nuevamente un framboyán el pasado viernes. Sin embargo, no se había percatado de que el joven árbol se secó. EL IMPARCIAL, al observar que en las últimas semanas este árbol no reverdecía como los otros tres, consultó a la Secre-

Muere framboyán de Santo Domingo



FOTO: LISBETH MEJÍA REYES

■ Framboyán seco.

taría de Medio Ambiente y Cambio Climático sobre el estado del mismo, pero el área desconocía de su situación. Un día después, el pasado viernes, retiró el ejemplar muerto y lo sustituyó por otro de la misma especie.

Sobre la plantación de este tipo de árboles cuyas raíces sobresalen del suelo e incluso han roto el concreto de las banquetas en se plantaron, diversos ambientalistas han cuestionado el por qué se plantan tales.

El Colectivo de Organizaciones Ambientalistas de Oaxaca (COAO) ha sugerido plantar especies endé-

micas del estado o que a diferencia de los framboyanes sí son aptos para este tipo de espacios como las jardineras de Santo Domingo de Guzmán, construidas con cantera.

Antes de este árbol, entre 2021 y 2022, uno de los framboyanes de más edad ya se había secado y otros de la misma jardineras tenían hongos. El ejemplar finalmente murió y tuvo que ser retirado por los riesgos que representaba para la población transeúnta o descansa en la zona.

También en 2012 se presentó un caso similar con los otros árboles de la misma especie.

Ayuntamiento capitalino rehabilita el Jardín San Pablo

REDACCIÓN

"SIGAMOS HACIENDO de esta ciudad un espacio de aprendizaje cotidiano, eso es lo que nos hemos postulado cuando hemos dicho -queremos una Ciudad Educativa-", resaltó el Presidente Municipal, Francisco Martínez Neri al hacer la entrega de los trabajos de rehabilitación del Jardín San Pablo.

En ese contexto, acompañado de la regidora de Seguridad Ciudadana y Movilidad y de Agencias y Colonias, Claudia Tapia Nolasco y la asistencia de 5 clubes de ajedrez Bienestar, el edil capitalino anunció que el espacio intervenido en alianza con Tiendas OXXO, será destinado para promover el gusto por la lectura entre niñas, niños, adolescentes y personas adultas.

Junto a titulares de las Secretarías de Desarrollo Económico; Medio Ambiente y Cambio Climático; de Obras Públicas y Desarrollo Urbano, Martínez Neri resaltó el compromiso de la cadena de tiendas a nivel nacional por mantener una comunión con las instancias del gobierno municipal y coadyuvar en mejoras que generan beneficios directos a la ciudadanía.

"Este esfuerzo viene de una vocación de las organizaciones comerciales, en este caso particular de OXXO, que debieran de tener siempre; no es usual encontrar propuestas de empresas de este nivel que procuren acciones de beneficio social", subrayó el Primer Concejal.

Por su parte, el secreta-



FOTO: MUNICIPIO DE OAXACA DE JUÁREZ

■ Rehabilitación del jardín San Pablo.

rio de Desarrollo Económico del Municipio de Oaxaca de Juárez, José Manuel Vásquez Córdoba, destacó la solidaridad, trabajo y apoyo otorgado por las y los representantes de Tiendas OXXO en Oaxaca para concluir con los trabajos de mantenimiento en tiempo y forma.

LÍNEA DE ATENCIÓN
951 125 3566

Si te encuentras en una situación de EMERGENCIA, recibe asesoría legal y psicológica vía telefónica o WhatsApp



LÍNEAS DE EMERGENCIA
Disponibles las 24 horas del día



Oaxaca de Juárez
Patrimonio cultural de la humanidad
2022 - 2024

Por una vida, libre de violencia.



ALEJANDRA VALENCIA, FAVORITA PARA EL ORO

La arquera originaria de Hermosillo disputará sus cuartos juegos olímpicos donde competirá por ascender de nuevo al máximo podio deportivo.

INFORMACIÓN 4C

Editor: Diego MEJÍA / Diseño: Ricardo

JUEGOS OLÍMPICOS PARIS 2024

superdeportivo@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3175

C



ROUND 4
Álvarez estuvo decidiendo entre Chris Eubank Jr. o Édgar Berlanga para su combate de fin de año.

BOXEO INTERNACIONAL

Canelo Álvarez escoge rival para septiembre

Tras evitar la batalla obligatoria de la FIB ante William Scull, Canelo ha decidido atender el encuentro mandatorio de la AMB ante Berlanga

AGENCIAS

Saúl "Canelo" Álvarez expondrá sus títulos del peso Supermediano el próximo 14 de septiembre ante el invicto puertorriqueño Édgar Berlanga en la T-Mobile Arena de Las Vegas, según reportan fuentes cercanas a las negociaciones.

En mayo, Canelo derrotó a Jaime Munguía y evitó la batalla obligatoria por parte de la Federación Internacional de Boxeo (FIB) ante el cubano William Scull; lo que sí hará es atender el encuentro mandatorio de la Asociación Mundial de Boxeo (AMB) ante Berlanga, quien ganó la oportunidad tras ganar una eliminatoria a Padraig McCrory en febrero.

Álvarez, que estuvo celebrando 34 años la semana pasada en el territorio mexicano, estuvo decidiendo hasta hace poco

si era Chris Eubank Jr. o Édgar Berlanga el elegido para su próximo combate. La selección de Berlanga (22-0, 17 KO) traerá a la mesa una nueva oportunidad para que trabajen las plataformas Amazon Prime PPV y DAZN PPV, justo como en mayo pasado con Canelo y Munguía, siendo PBC-Prime PPV el líder en la promoción.

Berlanga, acumuló una estupenda marca de 16-0 y 16 nocauts, todos en el primer episodio, en el inicio de su carrera, pero luego hiló cinco victorias por puntos hasta que noqueó a McCrory en febrero. De hecho, Berlanga se había proclamado al inicio de este año como rival de Canelo en mayo pasado; sin embargo, la elección final fue Munguía. Su elección para este septiembre estuvo en juego tras las negociaciones con Eubank Jr., pero al final las mejores condi-



■ Berlanga noqueó a McCrory en febrero para volverse retador obligatorio de la AMB.

ciones económicas le permitieron ganar la partida.

Álvarez tiene pendiente una batalla obligatoria ante David Benavidez por parte del Consejo Mundial de Boxeo; sin embargo, ha dicho en reiteradas ocasiones que esa pelea no le interesa y que sólo

si le dan 200 millones de dólares podría tomarla. Benavidez optó por subir a las 175 libras en busca del campeonato interino CMB, y aún no ha revelado al organismo si planea quedarse en esa categoría o bajar a las 168 para el posible choque ante Canelo.



■ Oaxaca dominó el primer encuentro, pero los Olmecas se impusieron en el segundo.

Definirán la serie este miércoles

La doble cartelera entre Guerreros de Oaxaca y Olmecas de Tabasco quedó empatada a un juego por bando

LEOBARDO GARCÍA REYES

La doble cartelera, entre Guerreros de Oaxaca y Olmecas de Tabasco, se prolongó debido a la lluvia, al final la serie quedó empatada a un juego por bando, será este miércoles cuando se defina al vencedor.

Las acciones se desarrollaron desde las 17:00 horas, en las instalaciones del parque Lic. Eduardo Vasconcelos, pese a la lluvia, los aficionados aguantaron a pie firme el desarrollo de las actividades.

El primer juego, fue un duelo cerrado de pitcheo, donde Guerreros de Oaxaca fue más efectivo, al conseguir par de carre-

ras en la parte baja de la cuarta entrada.

Tabasco reaccionó en la quinta alta, Tabasco alcanzó a reaccionar para conseguir una carrera, dejando el duelo 1 carrera por 2, tras la culminación del encuentro se hizo un descanso, para reanudar con el segundo juego.

Para el segundo juego, Olmecas abrió el marcador con rally de tres carreras, y en la segunda sumaron cinco para amarrar la victoria.

Guerreros alcanzó a descontar en la parte baja de la segunda con par de anotaciones, el primero cuadrangular en solitario del primera base Kyle Martín, Pedro Castellano produjo la segunda con sencillo, para que Roberto Ramos anotará la segunda carrera.

Oaxaca agregó dos más en la quinta y sexta, para cerrar la cuenta 8 carreras por 6.

Este miércoles se define la serie a partir de las 19:00 horas, en el parque Lic. Eduardo Vasconcelos.

TIRILLAS

JUEGO UNO

ENTRADAS	1	2	3	4	5	6	7	C	H	E
TABASCO	0	0	0	0	1	0	0	1	6	1
OAXACA	0	0	0	2	0	0	0	2	8	0

JUEGO DOS

ENTRADAS	1	2	3	4	5	6	7	C	H	E
Tabasco	3	5	0	0	0	0	0	8	9	1
Oaxaca	0	0	0	2	2	2	0	6	9	0

Debut de Aguirre llegará hasta septiembre

La era del nuevo entrenador de México arrancará en un encuentro amistoso ante Nueva Zelanda

AGENCIAS

Javier "El Vasco" Aguirre se prepara para su tercera etapa como Director Técnico de la Selección Mexicana con la misión de liderar el proceso rumbo al Mundial 2026,

con Rafael Márquez como su auxiliar técnico, esto ha ocurrido después del fracaso de la Copa América 2024 donde el Tricolor al mando de Jaime Lozano fue eliminado en la Fase de Grupos.

Tras el anuncio oficial de la llegada de Aguirre, el nuevo entrenador de México tendrá su debut en septiembre al frente del Tricolor en un encuentro amistoso pues el próximo evento del equipo mexicano será en la Fecha FIFA de octubre.

México tiene programado su primer amistoso internacional de la temporada 2024-2025 el 7 de septiembre de 2024 ante Nueva Zelanda. Como es costumbre, dicho encuentro será fuera de casa, pues será en el Estadio Rose Bowl de Los Ángeles, California.

Reportes señalan que la Fecha FIFA de octubre, el Tricolor tendrá un amistoso ante Estados Unidos en Guadalajara y un encuentro más por definir. Por su

parte, la Nations League de la Concacaf iniciará en noviembre, donde el Vasco Aguirre y Rafa Márquez volverán a la acción.

Javier Aguirre tomó a la Selección Mexicana por primera vez en 2002, cuando llevó al equipo Nacional a la Copa del Mundo de Corea-Japón después de reemplazar a Enrique Meza. La segunda etapa llegó en 2009, cuando suplió a Sven-Göran Eriksson y tras el Mundial de 2010 salió.



■ México tiene programado su primer amistoso internacional de la temporada 2024-2025 el 7 de septiembre de 2024.

el IMPARCIAL
El mejor diario de Oaxaca

22, 23 Y 24 DE JULIO

TE INVITA AL BEB*

SÓLO TIENES QUE ENVIAR VÍA WHATSAPP AL 951-101-8891 UNA FOTOGRAFÍA DE ALGÚN SOUVENIR DE GUERREROS JUNTO A LA EDICIÓN DEL PERIÓDICO IMPRESO DEL DÍA DE HOY

NO APLICA PAUCO BY • APLICA RESTRICCIONES



El gusto por la lectura se adquiere casi siempre en la niñez, y me sorprende que parezca tan difícil inculcarlo"

Esther Tusquets

capital@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3174



▪ Su investigación con metodología científica busca comprender sus comportamientos y fortalecerlos.



▪ Además, dará un aporte académico por cada una de las variables de las teorías de estudio.

INVESTIGADORES OAXAQUEÑOS

Resiliencia en el desempeño de pequeños negocios de artesanía



Estudia la importancia de los micro y pequeños emprendimientos, y el peso que tienen en el desarrollo local

NÉSTOR YURI DR. JAVIER TOLEDO FLORES

Normalmente a los micronegocios los ignoramos porque nos dejamos llevar por las apariencias de las grandes empresas; sin embargo, su importancia es tan grande que instituciones como el CIIDIR-IPN en Oaxaca comprenden que merecen no sólo apoyo oficial sino estudios con bases científicas que nos digan cómo piensan, luchan y sobreviven en un mundo tan competitivo y desigual.

Gustavo León Vargas, joven doctorando, entiende muy bien la importancia de los pequeños emprendimientos y el peso que tienen en el desarrollo local porque generan empleo y consumo, preservan tradiciones y culturas al mantener, guardar y transmitir conocimientos antiguos que construyen nuestro patrimonio inmaterial. Estos pequeños negocios se distinguen por su creatividad y la búsqueda constante de innovación, fomentan el turismo al convertirse en atractivos, son sostenibles y amigables con el medio, son incluyentes y diversifican la economía. Esos son algunos de los grandes beneficios de los micro pymes.

Gustavo nació en el Estado de México y estudió allá, pero es hijo de padres oaxaqueños, así que la tierra lo llamó y, desde hace siete años, después

de concluir su licenciatura en Turismo en el IPN y trabajar por algunos años que le ayudaron a madurar su proyecto de investigación, decidió venir a Oaxaca y matricularse en el CIIDIR para realizar una maestría en Ciencias en Aprovechamiento de Recursos Naturales, misma que al concluir y a fin de continuar a un nivel más alto su investigación, decidió realizar los estudios de doctorado también en Conservación y Aprovechamiento de Recursos Naturales, con el proyecto: "Mentalidad emprendedora, resiliencia y estrategias de continuidad en el desempeño de micros y pequeños negocios de artesanía". Le gusta la natación, la calistenia y el CrossFit, pero le apasiona la música, así que aprendió a tocar varios instrumentos e integrarse a una rondalla como una forma de distracción y relajamiento.

Sus estudios en la CDMX lo acercaron a los artesanos del estado de Hidalgo y a la problemática de los pequeños negocios. Al llegar a Oaxaca notó que enfrentan problemas muy similares porque, aunque la academia habla de planes de negocio, nichos de mercado y otros conceptos del emprendedurismo clásico occidental que se conocen como "startups" que hacen mucho uso de las tecnologías de la información y comunicación, los pequeños artesanos más bien lo hacen por supervivencia, lo que cambia todo el contexto porque es una respuesta a la débil economía de sus comunidades y deben complementar los ingresos que pudieran obtener en un trabajo fijo. Este emprendimiento, formalmente, se conoce como de subsistencia y tiene un trasfondo social, político y económico ante las dificultades de alcanzar niveles dignos de vida. Este concepto fue creado por el investigador hindú Gopala Krishnan.

Las teorías administrativas clásicas no explican este fenómeno de los emprendedores de subsistencia que, normalmente,



▪ La pequeñez de estos negocios les permite moverse y adaptarse más rápido a las situaciones de crisis.

están en la economía informal y su giro son las artesanías y los negocios agrícolas, como es el caso de Oaxaca y otros estados del país.

La pequeñez de estos negocios les permite moverse y adaptarse más rápido a las situaciones de crisis, como fue la pandemia de Covid-19 en que, a pesar de todo, la economía informal persistió, porque no pagan impuestos, prestaciones y otros gastos formales. Lo que buscan es la supervivencia y, de una u otra forma lo consiguen. En el caso de los artesanos que viven del turismo el golpe por la pandemia fue aún peor, aunque al venir muchos de ellos del campo pudieron sobrevivir gracias al capital social de sus relaciones familiares.

El proyecto de doctorado de Gustavo es realizar una medición de esa capacidad de resiliencia en que, sin aplicar estrategias orientadas al mercado como el liderazgo y la diferenciación sino en aplicar estrategias a la continuidad del negocio resultan innovadoras, proactivas, agresivas en lo comercial y autónomas. Su investigación con metodología científica busca comprender sus comportamientos y fortalecerlos debido a que, en América Latina, este sector representa el 99.2% de las unidades económicas y, por tanto, el nivel de dependencia de ellos es altísimo debido a que generan 2 de

cada 3 empleos.

Realiza una investigación de corte deductivo y busca dentro de la Teoría de la Administración cómo explicar estos fenómenos: mentalidad, estrategias, resiliencia. Luego debe contextualizarse la zona de estudio para entrar a la etapa de la medición cara a cara con los emprendedores a través de encuestas y entrevistas a las que se les aplicará la estadística. Las entrevistas las lleva

rá a cabo en Oaxaca, Puebla y Michoacán; sin embargo, piensa extender la investigación hacia Colombia para tratar de darle un enfoque no solo nacional, sino latinoamericano a su investigación.

A los resultados obtenidos desea darle no sólo una explicación numérica y estadística a la luz de los diferentes contextos de los propios artesanos sino tratar de interpretarlo a partir de la realidad de cada

uno de ellos porque normalmente el emprendedurismo de subsistencia se da en comunidades rurales o en zonas urbanas, pero con población indígena.

Su investigación dará un aporte académico por cada una de las variables de las teorías de estudio. Tendrá una aportación empírica al identificar las estrategias que tienen que ver con su desempeño y supervivencia. A nivel de políticas públicas podrá aportar a las instituciones una guía para mejorar su diseño porque la información que proporcionará viene desde abajo, desde los propios emprendedores. Para ellos, el éxito no sólo se cuantifica en las utilidades sino, por ejemplo, en poder mandar a sus hijos a la escuela, obtener reconocimiento por su trabajo o, simplemente, sacar "lo del día".

Gustavo León Vargas pretende describir cómo piensan, qué sienten y cómo actúan los emprendedores de negocios de artesanías.

Contacto: nestoryuri@yahoo.com

FIESTA 2024 SAN IGNACIO DE LOYOLA TEMPLO DE LA COMPAÑÍA

TALLER DE DISCERNIMIENTO IGNACIANO
P. José de Jesús Rojas, S.J.
Horario: 8 al 12 de julio
5:00 p.m. a 7:00 p.m.

EJERCICIOS ESPIRITUALES DE SAN IGNACIO DE LOYOLA
P. Rafael Aguayo Villanueva, S.J. y equipo laico.
Casa de los Padres Escolapios, Oaxaca.

TALLER IGNACIANO DEL: "CARDONER"
Expositor: Religiosa Betty Becerra, MMB
Templo de la Compañía

TRIDUO DE MISAS PARA SAN IGNACIO DE LOYOLA
(Conocer la vida de San Ignacio) 7:00 p.m.
MISA CON INTENCIÓN:
Misa 23: Por la paz en el mundo
Misa 24: Por las madres y sus hijos desaparecidos
Misa 25: Por los enfermos

CONCIERTO SACRO CON EL CORO DE LA CIUDAD DE OAXACA
6:30 P.M.
Misa de coronación
W. Amadeus Mozart
Pianista: Oscar Martínez García
Director: Israel Rivera cañas y Sevilla

KERMESSE "SAN IGNACIO DE LOYOLA"
11:30 a.m. a 6:00 p.m.
Tombola, puestos de venta de comida.

Película de "SAN IGNACIO DE LOYOLA"
Proyección y reflexión. 5:00 p.m.

MISAS DE LA FIESTA DE SAN IGNACIO DE LOYOLA
8:00 a.m.
Mañanitas al Santo 6:00 p.m.
Hora Santa 7:30 p.m.
Misa Concelebrada 8:30 p.m.
Cena con la comunidad



Editor: Diego MEJÍA ORTEGA

policiaa@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3176



El cuerpo fue trasladado a una funeraria donde se espera sea identificado legalmente.

Ejecutado en Pinotepa

Un hombre fue ejecutado a tiros en la colonia 5 de Mayo la tarde de este martes

JORGE PÉREZ

La tarde de este martes, los cuerpos policíacos se movilizaron debido a la ejecución de una persona en la colonia 5 de Mayo en Pinotepa Nacional, las autoridades presumen la venganza o delitos de alto impacto como causa de estos hechos que han sacudido a la región de la Costa.

El reporte fue recibido alrededor de las 14:00 horas cuando informó que en la intersección de la calle 15ª Poniente y la 7ª Sur se encontraba una persona lesionada por disparo de arma de fuego.

Ante tales hechos, se movilizaron los cuerpos

de emergencia y de policía, quienes al arribar fueron informados por los vecinos sobre lo ocurrido.

En el lugar, los paramédicos confirmaron que la persona ya no tenía signos vitales, habiendo fallecido a consecuencia de las lesiones sufridas en el cuerpo y la cabeza.

Ante estos hechos, los elementos policíacos acordonaron el área y dieron parte a la Fiscalía General del Estado de Oaxaca (FGEO), quienes realizaron las diligencias de levantamiento de indicios por agentes ministeriales y peritos de servicios periciales de la Vicefiscalía Regional de la Costa.

El cuerpo fue trasladado a una funeraria para practicar la necropsia de ley, donde se espera sea identificado legalmente por sus familiares y se logre establecer el móvil del crimen.

Aprehenden a hombre por violencia familiar

JORGE PÉREZ

Las autoridades ejecutaron una orden de aprehensión contra un hombre acusado de violencia familiar en la región de la Costa.

La investigación detalla que se trató de dos incidentes ocurridos el 25 de marzo y el 19 de agosto de 2021, en una vivienda ubicada en la colonia Libertad de Santa María Colotepec.

Según el expediente penal, la víctima fue agredida verbal y psicológicamente en ambas ocasiones. Tras recibir la denuncia, la Vicefiscalía Regional de la Costa de la FGEO inició las

investigaciones pertinentes. Gracias a las pruebas recabadas, se logró obtener una orden de aprehensión contra el acusado.

I.C.P. fue detenido y presentado ante el juez correspondiente para determinar su situación jurídica.

Se espera que, asesorado por su abogado, se entere a detalle de la acusación en su contra y diga su versión de lo ocurrido, en tanto, la Fiscalía de Oaxaca publicó que trata de actuar con rapidez y eficacia para garantizar la seguridad y los derechos de las víctimas, y evitar que estos actos queden impunes.



I.C.P. fue detenido y presentado ante el juez correspondiente.



Guzmán Z. T. fue identificado por su hijo, como vecino de San Antonio de la Cal.



Irving Alexis R. M. fue reconocido por su tía como originario de Bajos de Chila.

TRAGEDIA EN PLAYA AGUA DULCE

Muere al intentar rescatar a bañista

El salvavidas Irving Alexis R. M. perdió la vida al intentar rescatar de las aguas al vacacionista Guzmán Z. T.

JORGE PÉREZ

El martes se desató gran consternación luego de la trágica muerte de dos personas en la playa Agua Dulce, Bajos de Chila, San Pedro Mixtepec. Una

de las víctimas murió cuando intentaba rescatar a un bañista.

El incidente ocurrió cuando Irving Alexis R. M., intentó rescatar a Guzmán Z. T. que se estaba ahogando, pero también perdió la vida.

El cuerpo de Irving Alexis R. M. fue reconocido legalmente por su tía, Juanita R. M., quien dijo que tenía 32 años y era originario de Bajos de Chila, mientras que el cadáver de Guzmán Z. T. fue identificado por su hijo, Pedro Nelson Z. S., quien dijo que tenía 69 años y era originario de Santiago Cuixtla, Santos Reyes Nopalay vivía

en San Antonio de la Cal.

El accidente fue reportado al número de emergencias de Puerto Escondido, alertando sobre la presencia de dos personas sin vida en la playa. Personal de la agencia Estatal de Investigaciones (AEI), junto con la Policía Municipal de San Pedro Mixtepec, arribaron al lugar para realizar las diligencias correspondientes.

En la escena, se encontró una ambulancia del municipio de San Pedro Mixtepec, con el cuerpo de Irving Alexis R. M. en su interior, quienes indicaron que era de tez moreno claro y aproximadamente 1.65 metros de estatura, vestía única-

mente un short tipo Bermuda de color gris.

El cuerpo de Guzmán Z. T., lo describieron como de complexión robusta, aproximadamente 1.60 metros de estatura, tez clara, cabello corto, lacio y cano, y cara redonda, vestía una camisa a cuadros y estaba descalzo.

Ambos cuerpos fueron trasladados al descanso de la Funeraria Santa Lucía para practicar las necropsias correspondientes y determinar las causas precisas de las muertes.

Las autoridades continúan investigando el caso para esclarecer los detalles de este lamentable incidente.

El hombre fue identificado como Juan Carlos C., residente de la colonia San Pablo Norte

JORGE PÉREZ

Las autoridades identificaron a un hombre que fue ejecutado, maniatado y tirado a un costado de la carretera principal de la comunidad de Playa Brasil, en el municipio de Santo Domingo Tehuantepec.

El cuerpo del hombre fue descubierto por pobladores locales, quienes de inmediato dieron aviso a las autoridades de seguridad.

El cadáver presentaba claros signos de violencia, lo que generó una profunda consternación entre los vecinos de la zona.

Los primeros en llegar al lugar fueron elementos de la Policía Municipal, seguidos por agentes de la Vicefiscalía Regional del Istmo

Identifican a asesinado en Playa Brasil, Tehuantepec



La víctima, identificada como Juan Carlos C. presentaba claros signos de violencia.

de Tehuantepec, quienes acordonaron el área para llevar a cabo las diligencias pertinentes.

La Vicefiscalía ha iniciado una carpeta de investigación para esclarecer lo sucedido y dar con los responsables de este homicidio. Fuentes cercanas a la investigación no descartan que el asesinato esté relacionado con un ajuste de cuentas entre bandas del crimen organizado

que operan en la región, lo cual ha sido una hipótesis manejada debido al modus operandi observado en el lugar del crimen.

La familia de la víctima ha pedido justicia y espera que las autoridades logren capturar a los responsables para que paguen por este brutal asesinato.

La Vicefiscalía del Istmo ha reiterado su compromiso de llevar a cabo una investigación exhaustiva y transparente, con el objetivo de llevar a los culpables ante la justicia.

EL DATO

Fuentes cercanas a la investigación no descartan que el asesinato esté relacionado con un ajuste de cuentas entre bandas del crimen organizado que operan en la región.

La familia de la víctima ha pedido justicia y espera que las autoridades logren capturar a los responsables para que paguen por este brutal asesinato.